
No dia 30 de Agosto de 2023, às 9h, de modo remoto pela plataforma Google Meet, reuniu-se, de
forma ordinária, o Órgão Colegiado do Programa de Pós-Graduação em Ciências Sociais da UFRB,
presidida pela coordenadora Maria Inês Caetano Ferreira, com a presença dos membros do colegiado,
profs Nilson Weisheimer, Franklin Plessmann de Carvalho, Osmundo Santos de Araújo Pinho e o
representante discente Vinícius Souza Santos, além do vice-representante, Raul Landim. O prof
Cláudio André justificou a ausência. A profa Ana Paula Comin de Carvalho esteve presente, o prof
Diogo Valença de Azevedo da Costa e a profa Thais Joi justificaram ausência. Estiveram presentes os
discentes Helenílson Ferreira, Esmeralda Santana, Érica Santana, Elaine Borges de Souza.O colegiado
se reuniu para tratar dos seguintes pontos de pauta: 1. Informes; 2. Ordem do dia; 2.1 Solicitações
de aproveitamento; 2.2 Quadro de defesas de dissertação e de exame de qualificação; 2.2.1
Desligamento discente; 2.3. Evento Comemoração 70 anos ABA; 2.3.1. Ciclo de Afetos; 2.3.2.
Metodologias Cruzadas; 2.3.4. Seminário resultados Sucupira 2021/2; 2.3.5. Congresso PPGCS;
2.4 Homologação resultado prova de proficiência em língua inglesa 2023.1; 2.4.1. Calendário
para prova de proficiência língua inglesa 2023.2; 2.5 Resultado processo seletivo simplificado
Professor Visitante; 2.5.1. Resultado processo de seleção aluno/a especial; 2.6 Homologação
Comissões; 2.7. Produção Livro PPGCS; 2.8 Planejamento Acadêmico; 2.9. Problemas Sala de
Aula Teoria II; 3. O que ocorrer. Destaque-se que as sugestões de ponto de pauta do Prof.
Osmundo, a saber Workshop com Dr. Jaime Amparo Alves (UCSB) e atividade em comemoração aos
70 anos da ABA foram incorporadas ao Ponto 1. Informes, por sugestão do próprio Prof Osmundo,
do mesmo modo, o ponto relativo ao Encontro de Pesquisadores da Rede Nova Cartografia Social,
levantado pelo prof Franklin, também foi incorporado a Informes a pedido dele próprio. A presidente
iniciou a reunião perguntando aos membros do colegiado sobre os pontos da pauta, em discussão, a
pauta foi aprovada por unanimidade, deu-se início às inscrições para o ponto 1. Informes. A
coordenação registrou a alteração na PPGCI, com a saída do Prof Maurício Ferreira final de agosto,
com a posse da nova pró-reitora, Profa Simone do RGV/CCAAB. Ela também registrou o problema
ocorrido na biblioteca do CAHL com a emissão de fichas catalográficas, atrasando o depósito de
dissertações de discentes, que agora começa a ser retomada, resultando, em breve, no depósito de
alguns volumes que demandarão reunião para homologação de defesas. Foi destacado o pedido da
Profa Salete para descredenciamento na condição de professora permanente, para credenciamento
como professora colaboradora, a partir de 2024, esse tema aguarda a homologação da nova comissão
permanente de credenciamento, descredenciamento e recredenciamento docente para análise. Por fim,
foi anunciada a aula magna dos cinco PPGs do CAHL, no dia 30 de Agosto, no auditório do Hansen,
com o Prof Sérgio Guerra Filho, abordando a Independência na Bahia. O Prof Franklin iniciou seu
informe convidando todos/as para o Encontro da rede de pesquisadores da nova cartografia social, que
tem como tema a produção de conhecimento em condições de conflito que vai ser realizado de 18 a 22
de setembro aqui em Cachoeira (programação em anexo) no qual haverá espaço de plenárias, de
pesquisa, de debates, uma feira de saberes e sabores na frente da casa da preta hub todas as noites e
um espaço de roda de conversa na primeira parte do seminário. Na segunda parte, serão debatidas as
condições específicas de conflito relacionados à produção de energia eólica, solar, petróleo, uma rede
de pesquisadores da Colômbia, Indonésia, que estão numa rede financiada pela Fundação Ford.
Depois teremos uma parte de campo em Monte Santo. O programa de pós-graduação pode ocupar
essa rede de saberes, com pesquisadores, com a UFRB e com a comunidade na Casa Preta Hub.



Franklin ainda informou ter sido convidado para duas atividades, um grupo de trabalho e um
simpósio, pela rede de cartografia. Por fim, ele convidou para o Encontro de Pesquisa de Movimentos
Sociais, a ser realizado em novembro, junto ao PPG Educação no Campo, do qual participa, em
Amargosa, a inscrição de trabalhos até 15 de setembro. O Prof Osmundo informou que o prof Jaime
Amparo Alves da Universidade da Califórnia tem interesse no nosso programa, estamos pensando em
propor um workshop em novembro, a ser aberto inclusive para alunos de graduação. O prof Jaime
trabalha com necropolítica, espacialização, violência com São Paulo, também Colômbia, e é baiano de
Ipiaú. Ele destacou os 70 anos da ABA e que a diretoria da qual ele faz parte está estimulando os
programas a realizarem eventos preparatórios para a reunião da RBA, que vai ser em Belo Horizonte,
refletindo a nossa trajetória. Pensamos em fazer algo temático do território, pensando ainda definindo
o conceito da antropologia no recôncavo e do recôncavo. A coordenadora informou que o Prof
Claudio Andre eleito na diretoria de Nordeste da ABCP, juntando-se ao Prof. Osmundo, da diretoria
da ABA. O Prof. Nílson informou sobre o 9o encontro da Rede Juca, este ano será em João Pessoa, o
grupo Observatório da Juventude está à frente de dois grupos de trabalho, que ele coordena o grupo
Juventudes e Ruralidades Contemporâneas e o Maílson, que é nosso egresso, o grupo Juventude e
Política Pública. Esse é o maior grupo de juventude no país. Nílson e Maílson devem estar na nova
diretoria, Nílson, na presidência do Nordeste, e Maílson, no Conselho Fiscal. Nílson quem estuda com
os temas para a submissão de trabalho. A coordenação finalizou relatando que, acerca da revista
Unisinos, em parceria com o PPGCS da Unifesp, atualmente há a necessidade de levantar valor para a
renovação do plugin, mas talvez seja lançado neste semestre um novo número da revista, havendo a
proposta de trazer docentes da Unifesp para Cachoeira. Ponto 2. Ordem do dia; 2.1 Solicitações de
aproveitamento iniciou-se com o pedido de licença maternidade a aluna matrícula 2023102014, que
solicitou trancamento do semestre, com atestado médico informando que fez cesárea no mês passado,
uma vez que a discente tem esse direito, a coordenação colocou o pedido em discussão, não havendo
discussão, o colegiado aprovou a licença por unanimidade. Em seguida, análise de dispensa de exame
de proficiência da aluna matrícula 2023101062, que apresentou requerimento e comprovantes de
cursos do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia Sul Rio-grandense, totalizando 120
horas. Em discussão. Sem discussão, o colegiado aprovou por unanimidade a dispensa da aluna
matrícula 2023101062 do exame de proficiência. A discente matrícula 2023102112 apresentou
requerimento e dois certificados do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia Sul Rio
Grandense com 90 horas de curso de língua inglesa. Em discussão. Sem discussão, o colegiado
aprovou por unanimidade a dispensa do exame de proficiência da aluna matrícula 2023102112. A
discente matrícula 2023102014 apresentou requerimento e certificados do mesmo instituto Sul
Riograndense, com total de 120 horas de curso de língua inglesa, não havendo discussão, o colegiado
aprovou por unanimidade a dispensa da referida aluna do exame de proficiência. A discente matrícula
2023101062 apresentou requerimento solicitando aproveitamento de componentes curriculares e
atividades, a saber: Teoria I, Metodologia da Pesquisa, Seminários Multidisciplinares em Ciências
Sociais, Teoria II, as optativas Relações Raciais e Identidade, Cidadania e Cultura, além do Estágio
Docência. Destaca-se que após o aproveitamento, ela estará apta a realizar exame de qualificação.
Sem discussão, o colegiado aprovou por unanimidade o aproveitamento dos créditos solicitados pela
referida discente. Outra solicitação de aproveitamento de créditos foi efetuada pela discente matrícula
2021101027, que reingressou no programa, tendo cumprido créditos antes da reforma de 2017. Ela foi



aprovada em Relações Raciais, Teoria Antropológica, Teoria Sociológica, Estudos Interdisciplinares
de Gênero, exame de proficiência de língua estrangeira, Metodologia da Pesquisa, Teoria Política
Estado, Sociedade e Políticas Públicas, Seminários Multidisciplinares, Estágio Docência. A
coordenação informou que buscou orientação na CEPG sobre o fato de a carga horária dos
componentes anteriores ser inferior a dos atuais, mas que, no entanto, antes da reforma do PPGCS, o
total de obrigatórias superava o atual, resultando no fato de que a carga horária anterior praticamente
corresponde à atual. A CEPG respondeu afirmativamente à aprovação, tratando-se de direito do
discente, que não é responsável pelas alterações no PPGCS e que, após a realização do
aproveitamento, a coordenação deve enviar processo à CEPG informando o caso e para
encaminhamento à SURAC. Não havendo discussão, o aproveitamento dos créditos da discente
2021101027 foi aprovado por unanimidade. Concluída a discussão do ponto, deu-se início ao debate
sobre o ponto 2.2 Quadro de defesas de dissertação e de exame de qualificação. Da turma de 2021
ainda faltavam defender a discente matrícula 2021100594, cujo orientador, prof Thiago informou que
a discente já estava concluindo o trabalho, acompanhado detalhadamente por ele. A discente
2023101062 aguarda o aproveitamento dos créditos para concluir a dissertação, que, segundo seu
orientador Osmundo, está em processo de finalização. Este mesmo orientador relatou que a orientanda
matrícula 2021101054 também vem sendo acompanhada e que irá defender a dissertação em breve.
Em relação à turma 2022.1 a coordenação apontou o atraso na realização do exame de qualificação
pelo discente matrícula 2022102477 e a discente matrícula 2022102010, ambos orientados pelo prof
Osmundo, que indicou a diferença entre os dois casos, o primeiro discente enfrenta problemas
familiares e destaque-se que a sua dissertação guarda relação com esses problemas, merecendo
compreensão pelo colegiado em virtude da delicadeza da situação, além disso, o orientador relata que
o discente vem se desenvolvendo e que é muito bom aluno. Já sobre a segunda discente, que é
reingressante, há um distanciamento, ela não não tem comparecido e não responde a contatos,
provavelmente por falta de tempo, de condições. A coordenação informou que meses atrás entrou em
contato relatando a necessidade de ela solicitar aproveitamento de créditos, no entanto, não obteve
retorno. O prof Nílson ponderou sobre a possibilidade de o colegiado entrar em contato com a
discente sobre a continuidade dela no programa ou a solicitação de desligamento. O colegiado
aprovou por unanimidade que seja efetuado este contato com a discente, devendo a coordenação
trazer o resultado do contato na próxima reunião para a solução desse caso. Em seguida, discutiu-se o
ponto. A coordenação destacou que há o caso da discente matrícula 2022101907, orientada pelo Prof
Thiago, sobre a qual não há certeza de que o exame de qualificação tenha sido realizado, após a
reunião, a coordenação buscará informações. 2.2.1 Desligamento discente A coordenação informou
que a discente matrícula 2021101063, turma 2021, relatou ter pedido desligamento no SIGAA. Ainda
desta turma, o discente matrícula 2021101081, que gozou de licença para tratamento de saúde em
2022.2, deveria ter concluído o exame de qualificação em 2023.1. A coordenação trouxe o relato do
orientador, prof Maurício, de que o discente não tem apresentado material e que parece pouco
engajado. O discente, presente na reunião, informou que vem tentando entrar em contato com o
orientador, que não aprovou sua matrícula neste semestre, mas que ele solicitou ao colegiado para
realizar o exame. O prof Nílson ponderou e sugeriu o seguinte encaminhamento, realização do exame
de qualificação até 29 de setembro, anuência do orientador e apresentar um cronograma para a defesa
realizado junto com o orientador, O colegiado aprovou o encaminhamento do prof. Nílson por



unanimidade. Com a inclusão de pontos em Informes, passou-se à discussão do ponto 2.3.1. Ciclo de
Afetos A coordenação informou que o evento da turma 2022.2, que conta com cinco discentes,
deveria ter ocorrido ano passado, uma vez que não foi possível, o Ciclo deve ocorrer em breve para
que a turma possa fazer o exame de qualificação. A coordenadora relatou que no período de
elaboração do APCN, no final de 2022, a professora Salete explicou sobre as relações entre o Ciclo
de Afetos e os Seminários Multidisciplinares, na reforma do PPGCS em 2017. A professora
esclareceu que o Metodologias Cruzadas tem relação com o Ciclo de Afetos, o qual visa preparar para
o exame de qualificação. Desse modo, o Ciclo de Afetos não seria apenas uma apresentação
powerpoint do anteprojeto um pouco melhorado, mas, uma versão escrita de um anteprojeto já mais
desenvolvido para uma banca de três docentes, com a apresentação do power point para a banca de
qualificação, como um exercício que antecede a qualificação. Considerando essa informação, esses
cinco discentes devem apresentar um texto para uma banca, preferencialmente o orientador deve estar
nesta banca com mais dois docentes, num evento em que as pessoas participam. Isso para favorecer a
realização do exame no tempo determinado, uma vez que o discente vivenciaria um pouco o processo
da qualificação durante o Ciclo de Afetos. Com essa turma vamos o Ciclo deve acontecer entre
setembro e outubro, uma vez que o exame de qualificação deve ser realizado até dezembro. O Prof
Nílson ponderou que deve-se tratar o Ciclo de Afetos e o Metodologias Cruzadas junto. A
coordenação explicou que com a turma de 2023 o Metodologias Cruzadas está acontecendo durante os
Seminários Multidisciplinares, até o final de novembro os discentes e seus orientadores vão preparar o
texto para o Ciclo de Afetos. O prof Nílson sugeriu que o evento aconteça no início de dezembro. O
Prof Nílson refletiu que quando o PPGCS pensou no Metodologias Cruzadas, pensou-se em fazer o
diálogo entre as três áreas, envolvendo a agenda de investigação e a parte metodológica. Ele
esclareceu que no Metodologias busca-se lapidar mais o projeto, no que diz respeito ao método, busca
trazer ferramentas que se tem com determinadas metodologias, detalhar, enriquecer o arsenal acerca
dos métodos e das técnicas. O Ciclo de Afetos já é uma antessala da defesa, ali o projeto não é mais
projeto, é o primeiro capítulo da dissertação, quando deve-se apresentar o tema, o objetivo, o método,
a estrutura. Só que o diferencial disso em relação à qualificação é que na qualificação os docentes
olham o produto, o texto que o aluno entrega e é isso que está em jogo. No Ciclo de Afetos o que está
em jogo é o processo e não o produto, então é o processo de desenvolvimento, de construção do
aluno, os dramas, os bloqueios. A gente tem que ter uma outra escuta;. É uma outro tipo de escuta,
para entender junto com o aluno o que não está funcionando, dar uma orientação de como contornar
essas dificuldades, então mais do que o produto é o processo. Essas nuances de objetivos a gente tem
que observar porque se a gente não deixa claro para o aluno, ele não entende o objetivo do evento.
Chamar atenção para orientar essas peculiaridades. O prof Franklin destacou que é importante que nós
e os estudantes saibamos o sentido para aproveitarmos. Ele acredita que o Ciclo e o Metodologias têm
relação, mas são coisas diferentes, este último traz as experiências de pesquisadores para apresentar
suas pesquisas. O Metodologias tem dupla função, preparar para a qualificação (embora não seja a
qualificação), a ideia é trazer os elementos que dão o engajamento dos estudantes, trazer os desafios
do trabalho naquele momento, também analisar como o estudante está envolvido e promover o seu
engajamento. Nas duas edições de que participou, o Prof Franklin relata que os estudantes trouxeram
ainda o anteprojeto, tendo andado pouco, alunos ainda muito presos na graduação. O prof considera
que temos poucos espaços para interação entre os estudantes, exceto alguns grupos sim. Para essa



turma o que seria interessante, ele pergunta? Em Teoria II quase ninguém tinha ido a campo ainda.
Esse Ciclo de Afeto permite que os estudantes tragam as agruras e o quanto eles estão dedicados ao
trabalho. Não deve ser apenas uma coisa burocrática. O prof Nilson destacou que no processo as
dificuldades têm que vir à tona,que esta é a diferença da qualificação. Nesse momento vê-se se o
estudante está ou não engajado, a gente quer trazer esse estudante para as ciências sociais e é com os
parceiros, com os colegas, para não ficar uma coisa burocrática que é entregar o trabalho, atentando
qual o sentido desse trabalho. O estudante tem que entregar o trabalho para o orientador ler e a gente
tem que definir o que espera que ele faça, tem que entregar nas normas. É um momento de escuta,
com dificuldades na vida, esse é um momento forte de orientação coletiva, de construção da
identidade do programa. Prof Nílson completa que no Metodologias Cruzadas a gente tem que
fornecer um arsenal de métodos, técnicas, além da disciplina de prática, num processo prático: como
eu fiz a minha tese?, como eu estou fazendo meu projeto? O Ciclo de Afetos remete à questão dos
afetos, da produção do conhecimento, da necessidade de centro de humanidades ter relações mais
humanizadas, não a lógica da mercantilização, do produtivismo vulgar. A discente Érica perguntou se
todos os professores estão cientes do modelo do ciclo de afetos e a coordenação se comprometeu a
enviar email para todos os docentes explicando o modelo. Após as reflexões sobre os sentidos do
Ciclo de Afetos, deu-se início a discussão do ponto 2.3.2. Metodologias Cruzadas. A coordenação
relatou sobre a agenda das apresentações, a saber: sempre às 4as feiras, no período da manhã, estavam
confirmadas as datas e as presenças de (30/8) profa Mariana Balen (Laudos antropológicos e pesquisa
etnográfica), (6/9) profa Indira Corban (Cartografia política afetiva das micro resistências ativas de
mestres e mestras da tradição), (13/9) prof Silvio Benevides que utiliza fotografia como objeto e
metodologia, (27/9) Samyr, egresso e professor substituto no CAHL que vai apresentar a sua
dissertação sobre os impactos do desastre de óleo em Canavieiras, (18/9) Ísis Keiko, egressa,
apresenta a dissertação “Mulheres no PSOL Bahia: trajetórias de resistência”. Interessados podem
apresentar novas propostas. O colegiado concordou com a programação. Passou-se para o próximo
ponto 2.3.4. Seminário resultados Sucupira 2021/2, a coordenação explicou a necessidade de
apresentar no formato de um seminário os resultados dos dados Sucupira 2021/22, o colegiado
ponderou sobre a falta de tempo de todos, mas que poderia ser organizado em breve. O próximo ponto
2.3.5. Congresso PPGCS também em virtude da falta de tempo dos docentes, foi combinado de que
as discussões devem ser iniciadas por email entre docentes e discentes, o representante Vinícius se
colocou à disposição para colaborar. O próximo ponto 2.4 Homologação resultado prova de
proficiência em língua inglesa 2023.1 a coordenação relatou que no mês de maio, com o apoio da
pós-doc Chirlene, aplicou-se prova de proficiência com 4 discentes da turma de 2022.2 para que eles
pudessem realizar o exame de qualificação, sendo necessária a homologação do resultado final, a
saber: Danrlei de Oliveira Moreira nota 7,0; Thassyanna dos Santos Fernandes nota 7,0; Elaine
Borges Sousa nota 8,0 e Renata Argolo dos Santos nota 9,5. 2.4.1. Calendário para prova de
proficiência língua inglesa 2023.2 O colegiado homologou os resultados por unanimidade. O
colegiado aprovou a realização de novo exame de proficiência no próximo mês de novembro de 2023.
Iniciou-se o debate do ponto 2.5 Resultado processo seletivo simplificado Professor Visitante a
coordenação esclareceu que a banca foi composta pelo prof Osmundo (presidente), prof Thiago,
ambos participaram da primeira seleção, em 2022, e o prof Luiz Paulo, como membro externo. O prof
Osmundo informou que desta vez houve mais e melhores candidatos do que na versão anterior, e que



os dois primeiros aprovados apresentaram propostas interessantes, assim, o resultado foi bem positivo.
Passou-se ao ponto 2.5.1. Resultado processo de seleção aluno/a especial A coordenação informou
sobre o resultado do edital para alunos especiais, com vagas para as quatro optativas do semestre, a
saber: FILIPE MATEUS DE JESUS LIMA (PGSS096 e PGSS107), LUANA ARAÚJO LIMA DO
NASCIMENTO (PGSS096 e PGSS107), RAFAEL DE SOUZA RODRIGUES (PGSS096 e
PGSS108), RAÍSSA CALMON SANTOS (PGSS096 e PGSS089), RODRIGO CONCEIÇÃO
SANTOS DE SOUZA (PGSS096 e PGSS089), LUIS CARLOS MIRANDA SILVA (PGSS107,
JULIANA SANTOS DA SILVA (PGSS108) e JURANDI COELHO OLIVEIRA (PGSS108 ). O
colegiado homologou a seleção por unanimidade. Iniciou-se o ponto 2.6 Homologação Comissões A
coordenação informou que a profa Thais revelou interesse em participar da comissão de bolsas, desse
modo propõe-se como composição para a comissão permanente de bolsa a Profa Maria Inês
(coordenadora do colegiado, por isso, presidente da comissão, Thais Joi Martins e o discente Joílson
Fiúza dos Santos, já escolhido pelos pares como representante discente. O colegiado aprovou por
unanimidade a composição. A coordenação indicou para a comissão permanente de credenciamento,
descredenciamento e recredenciamento docente ela própria, que já integrava a comissão anterior e os
professores Osmundo e Thiago. O prof Nílson apontou a importância de que esta comissão seja
composta por docentes com elevada produção acadêmica uma vez que terá que acompanhar a
produção docente do programa. A coordenação confirmou que ambos são muito produtivos. O
colegiado aprovou por unanimidade a composição da comissão. A coordenação explicou que a profa
Salete apresentou pedido de descredenciamento e recredenciamento, a ser avaliado pela comissão.
Passou-se para o ponto 2.7. Produção Livro PPGCS. A coordenação esclareceu já ter entrado em
contato com o prof Nílson sobre a possibilidade de ele coordenar a elaboração de um livro do
programa e que sua resposta foi positiva. O prof Nílson confirmou sua disponibilidade, tendo sido
combinado que a coordenação combinaria com o Prof Nílson os próximos passos. O colegiado
aprovou por unanimidade a indicação do Prof Nílson para coordenar a elaboração do livro. Passou-se
para o ponto 2.8 Planejamento Acadêmico. A coordenação informou que o prof Maurício
concordou em ofertar Teoria I, nas 3as feiras de manhã, indicando, ainda, que entrou em contato com
a profa Suzana sobre a oferta de Metodologia, talvez junto com o profa Franklin. Este confirmou que
ambos ofertarão Metodologia, tendo sido combinado o horário de 3a feira à tarde, para que as
obrigatórias sejam oferecidas no mesmo, favorecendo aqueles discentes que precisam viajar para as
aulas. Foi informado que o prof Thiago e a profa Thais pretendem oferecer optativas, ainda sem data
definida, assim como o prof Diogo que gostaria de ofertar optativa na 3a feira, o que fica prejudicado
por tratar-se de dia definido para as obrigatórias, no próximo semestre. O prof Nílson também indicou
interesse em oferecer optativa na 3a feira, contudo, há o impedimento da oferta das obrigatórias.
Finalmente o ponto 2.9. Problemas Sala de Aula Teoria II foi resolvido em virtude de a gerência
técnica ter enviado email durante a reunião anunciando uma sala no prédio 2 de Julho para o
componente Teoria II. Não havendo 3. O que ocorrer Eu, Maria Inês Caetano Ferreira, lavrei esta ata
para ser assinada por mim e demais participantes da reunião.
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MARIA INES CAETANO FERREIRA 

COORDENADOR DE CURSO

1814663

(Assinado digitalmente em 17/10/2023 10:53 ) 
FRANKLIN PLESSMANN DE CARVALHO 

COORDENADOR DE CURSO

2128194
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